

Solidaridad con el pueblo y gobierno de Bolivia desde el inicio

Capítulo América Latina en defensa de la humanidad en el FSE

Ricardo Daher

Viernes 26 de septiembre de 2008, por [Barómetro Internacional](#), [Ricardo Daher](#)

Este miércoles 17 de marzo se inauguró la sección latinoamericana del Foro Social Europeo en la ciudad de Malmö, al sur de Suecia, bajo la consigna "Latinoamérica en defensa de la Humanidad", y con una reivindicación de la solidaridad con el pueblo de Bolivia y su gobierno.

En la conferencia de prensa inicial, abierta por el presidente del Grupo Latinoamérica de Suecia, Francisco Contreras, participaron representantes de Bolivia, Ecuador, Perú, Brasil, Venezuela y Cuba. Los oradores coincidieron en destacar la situación de Bolivia y los intentos de desestabilización y golpe de estado promovidos por una oligarquía racista aliada al imperialismo norteamericano.

Contreras, encargado de las finanzas de la organización del Foro Social, destacó que la participación de latinoamericanos en el evento es, en primer lugar, para "entregar la visión de Latinoamérica sobre los cambios en el continente", para que no sean los europeos los que reflejan, con su visión, esa realidad. Como segundo objetivo de esta participación, está recabar solidaridad de los movimientos sociales europeos con el continente.

En ese sentido subrayó que Latinoamérica está a la vanguardia mundial en la lucha contra el neoliberalismo, y que los europeos aprenden hoy de los latinoamericanos sobre la lucha contra la pobreza, contra las privatizaciones y en defensa de la humanidad.

En la parte operativa informó de la realización durante 3 días -del 18 al 21 de septiembre- de entre 15 y 20 seminarios sobre América Latina, en temas que van desde el comercio internacional, la lucha de las mujeres, el proyecto de integración ALBA y la situación de Bolivia, entre otros temas, así como la concreción de otros 30 talleres interactivos.

América Latina expondrá también su cultura a través de un escenario en la plaza "Jesús" rebautizada por estos días como "Latinoamérica en defensa de la Humanidad".

Por su parte, el peruano Miguel Palacin, representante de la Coordinadora Andina de Organizaciones Indígenas que abarca a seis países, (Ecuador, Chile, Perú, Bolivia, Argentina y Colombia), destacó el papel emergente de la lucha de los pueblos indígenas en los cambios que se desarrollan en Sudamérica.

Palacin dijo que existe una crisis provocada por la escasez de alimentos, una crisis ambiental y energética, y una crisis de los estados uninacionales. Recordó que Bolivia y Ecuador modificaron su Constitución para reconocer la existencia de un estado plurinacional después de 200 años de ignorar a los pueblos indígenas. Al destacar los cambios denunció que también existe una contraparte represiva de las oligarquías, que fomentan el racismo y promueven concepciones nazis.

Ejemplificó este lado represivo en la resistencia de la oligarquía terrateniente boliviana, que en estos días provocó una masacre de campesinos para intentar frenar los cambios en el país después que un referendo revocatorio de mandato presidencial, otorgara al presidente Evo Morales el respaldo de más del 67 por ciento de los votantes. El dirigente indígena peruano adelantó que solicitará del Foro Social un respaldo para impulsar nuevamente este año la candidatura de Evo Morales a premio Nobel de la Paz.

A su vez, la venezolana Nora Castañeda, presidenta del Banco de la Mujer de Venezuela, hizo un repaso de la conquista de España y Portugal del continente para subrayar que los pueblos originarios todavía resisten y combaten contra las oligarquías locales y las empresas transnacionales que explotan sus territorios.

Insistió en que las empresas transnacionales y el imperialismo, no sólo aspiran a controlar el petróleo de Venezuela, donde están las reservas de hidrocarburos más grandes del mundo, sino también los recursos de agua dulce de Sudamérica. Castañeda sostuvo que los pueblos de América Latina y el Caribe están tratando de construir un nuevo mundo y demostrar que ello es posible.

El dirigente del Movimiento Sin Tierra (MST) de Brasil, Ademar Suptitz señaló la importancia de participar en el Foro Social Europeo para intercambiar experiencias y tomar contacto con la lucha de los trabajadores del viejo continente, y además "conocer la residencia del capital financiero que nos está explotando en Brasil". Recordó que el próximo año el MST cumplirá 25 años de lucha por la reforma agraria, y que se llega a esta conmemoración con cambios importantes en la economía del país, lo que ha provocado también un cambio del enemigo.

Brasil, dijo, es el país en el mundo, detrás de Paraguay, donde existe mayor concentración de tierras en pocas manos. Explicó que el uno por ciento de la población tiene el 46 por ciento de las tierras, y que además ese uno por ciento, también ha adquirido tierras en Paraguay. Con los cambios económicos de los últimos 5 años -aclaró- el enemigo principal del MST no es ya el latifundio, sino el gran capital financiero que ha introducido el agro negocio y los monocultivos de soja, caña de azúcar y eucaliptos.

Suptitz denunció que estos capitales están comprando tierras y destruyendo bosques para el monocultivo destinado a la producción de energía para una sociedad consumista, y que ello está destruyendo el planeta. "No nos queda mucho tiempo" exclamó y por eso el cambio es más que nada necesario, si queremos que siga habiendo vida en el planeta.

José Miguel Hernández, de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) explicó la difícil situación en la isla tras el pasaje de dos huracanes, los más violentos en 50 años, que han provocado pérdidas materiales por más de 5.000 millones de dólares. Agradeció y promovió la solidaridad internacional con los trabajos de reconstrucción.

Además destacó el aporte que podrán hacer los latinoamericanos al Foro Social con sus experiencias en la lucha contra el neoliberalismo. "Hemos sido laboratorio de las políticas neoliberales" y subrayó que hoy "Latinoamérica es la región donde la dinámica de lucha es más alta". Finalmente, Hernández enfatizó el compromiso de los cubanos con la lucha del pueblo de Bolivia y señaló que en el país andino, el imperialismo ha mostrado un ensañamiento extraordinario para impedir los cambios.

Gloria Ajpi, del Movimiento Grito de los Excluidos de Bolivia, dijo que los últimos acontecimientos en su país es la confirmación de una estrategia para boicotear los cambios, y que en esa estrategia la oligarquía está aliada al imperialismo.

Denunció que la injerencia norteamericana para boicotear la lucha de los pueblos contra el neoliberalismo y el capitalismo lleva varios años. Recordó que cada medida del gobierno de Evo Morales por recuperar soberanía ha sido boicoteada y combatida por la derecha. Ajpi llamó a estar alerta, no sólo por la situación de Bolivia, al tiempo que advirtió que también el proceso de Fernando Lugo en Paraguay ha comenzado a ser boicoteado.

Sostuvo que aunque cauce dolor la masacre de campesinos, no se dejarán amedrentar y enfatizó que "no vamos a permitir que se caiga este proceso".